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　今年もインフルエンザの流行シーズンがやってきま
した。日本のような温帯地域では、毎年冬に流行し、
38℃以上の高熱と関節痛、筋肉痛などの全身症状が
急におこるため以前は流感（流行性感冒）とよばれ、
普通の風邪（感冒）とは区別されていました。日本で
は毎年1000万人くらい感染するといわれています。
当院でのインフルエンザ陽性件数をグラフに表して
います（図1）。毎年、12月に入り増えてきて、1月
から2月にピークになり、3月から4月まで続きます。
新聞やテレビで季節性インフルエンザ、新型インフル
エンザ、鳥インフルエンザといった言葉が飛びかって
いますがご存じでしょうか?
　ここ数年の流行したインフルエンザは季節性インフ
ルエンザといいます。これはある程度みなさんが免疫
をもっていますが、毎年少しずつウイルスが抗原を変

化させるため、ワクチンをうっても完全には流行をお
さえること難しいといわれている普通のインフルエン
ザです。一方で、新型インフルエンザは、ウイルスの
抗原が突然に大きく変化し、みなさんがはじめて出会
うため免疫をもっておらず、世界的大流行（パンデミッ
ク）をおこしやすいインフルエンザのことをいいます。
最近では2009年に世界的大流行をおこしました（覚
えていますか?）。鳥インフルエンザは、基本的には
ヒトには感染しませんが、感染した鳥に濃厚に接触す
ると感染することがあります。鳥インフルエンザのヒ
トの感染者は日本ではまだいませんが、世界的には少
数ですが毎年発生していますので、鳥の死がいや野鳥
には不用意に近づかないことが大事です。
　流行をおこすインフルエンザウイルスの種類はA
型とB型があります。ここ数年はA型はH1N1と
H3N2（A型香港）が流行しています。B型は山形系統、
ビクトリア系統の2種類があります。山形系統といっ

ても最初に遺伝子を調べられたの
が山形株であっただけで山形に多
いというわけではありません。今
年からワクチンに含まれているウ
イルスの種類が3種類（A型2種類、
B型1種類）から4種類（A型2
種類、B型2種類）に増えました。
ワクチン接種は、感染そのものを
おさえることはできませんが、重
症化や肺炎などの合併症を減らす
といわれています。また、ワクチ
ン接種率があがりますと他の人の
感染も防ぐことになるともいわれ
ています。特に高齢者の方や持病
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図1.   当院でのインフルエンザ陽性件数 
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院内感染防止委員会（糖尿病代謝内科）
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のある方はかかりつけ医と相談してワク
チン接種をした方がいいと思います。イ
ンフルエンザの感染の仕方は飛沫感染と
接触感染といわれています。一般的な予
防としては、流行期に人込みを避けるこ
と、外出時はマスクをつけること、外出
後のうがいや手洗いをすることが重要で
す。咳がでる人は、マスクをするなどの
まわりの人への配慮が必要です。これを
咳エチケットといいます。抗インフルエ
ンザ薬は症状がでてから早期の治療が効
果があるといわれています。症状がでた
らすぐにかかりつけ医を受診することが
重要です。これから年末・年始とお忙し
くなると思いますが、インフルエンザに
気をつけてお元気でお過ごしになること
をお祈りしています。

図2  インフルエンザの感染の仕方　政府広報オンライン

　はじまして、初期臨床研修医2年目の笠井弘起と申
します。

　私は徳島県阿波市の出身ですが、高校卒業以降は県
外で生活することが多く、当院では徳島大学出身の医
師が多い中、私は福岡県の福岡大学というところで医
学を学び、学生時代は九州で楽しく過ごしていました。

　九州は風土、文化、食事、をはじめ本当に見所いっ
ぱいです。特に焼酎をはじめお酒の種類が豊富で、お
酒が大好きな私としては天国のような土地でした。

　居酒屋に行ったときはまずは生ビールを飲みます
が、2杯目は焼酎ロックに切り替えます。食事の内容
に合わせて芋、麦、米、そばなどを決定し、さらにそ
の中から銘柄を絞っていきます。徳島では見かけたこ
との無くて、あまり飲んだことのないのをよく注文し
ていました。こだわりの銘柄は特にありませんが、紫

蘇焼酎の「鍛高譚（たんたかたん）」がお気に入りで
す。お店によっては取り扱ってないところが多いです
が、置いてあるとついつい注文してしまいます。♪た
んたかた～ん♪と、音楽の授業中のような、なんだか
楽しいネーミングですよね。飲み口も軽く香りもフ
ルーティーで穏やかなので女性にもお勧めです。芋の
ようなガツンとした味わいが好みの方は少し物足りな
いかもしれません。
　誰かと一緒に飲む時は終わるまでなんからのお酒を
注文していますが、一人で飲む時はビールを含めだい
たい3杯くらいで終わります。ビール1杯＋焼酎2杯
のパターンが多く、私はこの3杯を自分の中で「黄金
の3杯」と呼んでいます。特に深い意味はありません
が、単に自分の体調に1番しっくりくる量です。お酒
の飲み過ぎには気をつけてくださいね。

　最後に、私の九州でのお気に入りのスポットを紹介
します。1番好きなのは熊本県の阿蘇です。硫黄臭は
すごいですが阿蘇山火口のエメラルドグリーンは絶景
です。草千里は広大な草原で馬と触れ合えます。穏や
かで優しい目をしていました。

　遠い土地ですが、九州に行かれたことの無い人は是
非行ってみてください。素敵なところですよ！

研修医研修医が主役主役
笠　井　弘　起
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　２年ぶりの東京はあいにくの雨であった。新橋駅に
着くなり17時に予約していた銀座久兵衛へと急いだ。
予約時間に遅れていたこともあり、焦って場所が思い
出せず、初回同様交番で路を教えていただきダッシュ
で到着。仲居さんに2階へ誘導され、「敷地様、ご到
着です。」「はい。」とスタッフ全員の声がひびいた。
決して大声ではない。しかし心にしみる心地よい響き
である。
　用意されたカウンター席（向かって右端）へ座り、
前もってお願いしていた板前のSさんと対峙した。
　「どうも先生、お久しぶりです。」「いや～、ホテル
の位置がわかんなくなっちゃって、雨も降ってるし、
焦りました。」とまあ、こんな感じで最初はこちらも
標準語でしゃべる。
　「お飲み物はどういたしましょうか。」「生ビールを。」
「はい。生一丁。」「はい。」と奥から声が響き、生ビー
ルが運ばれてきた。
　この生ビールがとにかく美味い。生ビールというも
のはサーバーを毎日掃除しないと極端に味が落ちる。
この件をさりげなく聞くと、案の定、閉店後全員でお
店の掃除をする際に、必ずサーバーも洗ってきれいに
するそうだ。グラスをピカピカに磨き上げていること
も関係していると思うが、何せクリーミーな泡がなか
なか消えない。高級店とは、接客の仕方からこういう
細かいところまで気配りが行き届いており、客をもて

なす心構えが違う。この日のお代は決して高いとは思
わなかった。
　さて問題はコース選びである。初回はメニューを手
渡されたが今回はどうしようかと突き出しを食べなが
ら悩んでいると、「先生、お料理の方は私の見繕いで
よろしいですか？」と驚きの一言。「はい、ぜひお願
いします。」と即答した。2回目からは常連さんなのだ。
ク～～、嬉しいねえ。
　出された酒肴は10種類以上。痛風の発作が起きな
いかドキドキしたが、途中で“なすの漬け物”や“細ネ
ギの根元の部分の醤油漬け”、“焼き海苔”などが供さ
れ、メリハリのきいた味の流れに感動。途中から日本
酒（ぬる燗）に変わっており、いつの間にか生粋の阿
波弁をしゃべっていた。最後にSさん渾身の
握り5カンを堪能し、大満足で退店。

　翌日は学会に寄った後、築地場外市場へ。行く先と
注文するものは決めていた。『八千代のミックスフラ
イ定食』。これは、酒の細道という漫画やいろいろな
雑誌で報道されている有名店である。トンカツ屋さん
なのだが、築地の新鮮な魚をフライにした定食が有名
らしい。想像しただけでもサクサク・ホワホワ・プリ
プリしたフライ達によだれが出そうだ。
　ところが。ぞっとする人の数。八千代の前には数節
に分かれた行列がなんと計50m以上！節に分かれる
のは、各店舗の間口が狭く、隙間を作って他店への迷
惑を考えてのことだろう。ズラズラっと行列を下ると
６節目の終わりに、“八千代　最後尾”という手書き
の立て札がむなしく立っていた。「おいおい、君たち。
昼ご飯が晩ご飯になるよ。」と心でつぶやきながら築
地を去った。さらば、東京。
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皮膚科　敷　地　孝　法

東 京

まさしく長蛇の列。右隣の寿司大も超有名店。
Sさん、2代目と共に。



　　　　温冷配膳車とは、温かい食事は温かく、
冷たい食事は冷たく提供できるよう開発され
た機械で新病院への
移転時に導入しまし
た。１台のお値段は
高級車なみ…見た目
は丸っこくてピンク
でかわいい車体です
が、出会った時は中
央病院のレクサス（レ
クサスに負けるけど
…）だと思って大切
に扱ってくださいね。

　はじめまして、管理栄養士の佐藤と申します。
　今日は、身近なんだけど意外と知られていない病院
給食についてご紹介したいと思います。中央病院で作
られている食事は１日平均約780食。厨房の場所は
病院１階の薬剤局の西側に位置し、１日平均13人の
調理スタッフで作られています。朝はAM４時から調
理作業がスタートし、患者さんの食べ終わった食器
を洗い終わり洗浄室の清掃が終わるのがPM９時。ほ
ぼ17時間フル稼動しております。仕込みが必要な野
菜などは前日、肉や魚は当日納品されてきます。納品
された食品は、食品ごとに決まった冷蔵庫・食品保管
庫に保管→（仕込み必要な食品は下処理場へと運ばれ
下処理）→調理室に運ばれていきます。食品が通過す
る部屋は全て（食品の）入口と出口が別々となってい
て、常に一方通行で調理室まで運ばれていきます。衛
生管理上、逆走することはありません。調理・盛りつ
けした料理がトレイにセットされると、栄養士・調理
スタッフの２人以上で毎食１つずつ最終チェックを行
い、温冷配膳車にのせられ患者さんの元へ運ばれてい
きます。
　給食と言えば、どんな食材が使用されているか気に

なるところだと思いますが、当院では可能な限り徳島
産の食材の使用を心がけています。現在、米・パン・
麺・味噌・豆腐・卵・肉・野菜…などなどが徳島県食
材です。金額ベース（１ヶ月間に食材購入した金額の
うち徳島県産品を購入した割合）で計算するとその額
は30％以上。８月のある日の普通食の徳島産食品を
エネルギーベース（提供したお食事の１日分のエネル
ギー量のうち徳島産食材のエネルギー量の割合）で計
算してみると約70％になりました。つまり2000kcal
の食事中、約1400kcal分は徳島産食材ということに
なります。地元で作られた食材だと思うと少し給食に
親しみを感じませんか？季節やメニューによって変動
はありますが、これからもより身近で感じられるよう
食べ慣れた食材を使い続けていきたいです。
　ちなみに、みなさんの食卓にはどのくらい徳島産の
食材が並んでいますか？食品を購入する際、ぜひお値
段だけじゃなく産地も見てみてください。意外な発見
が出来るかも…。

おまけ

温冷配膳車

１つのトレイで保温と冷庫ができます!!

あったかいメニュー 冷たいメニュー

管理栄養士

佐　藤　友　美佐　藤　友　美
はっぴぃレシピはっぴぃレシピ
～おいしさそのままお届けします～

「８月の郷土食・半田そうめん」

　　　　　　　　給食室がこんなに朝早くから夜遅
くまで活動しているなんて初耳!!県産の食材や温冷
配膳車とか細かな配慮がたくさんあるんですねぇ。

　　　　　　　　給食室がこんなに朝早くから夜遅編集者から一言



　ご存知のとおり、わが国における死亡原因の１位は
「がん」で、今や国民の２人に１人ががんになり、３
人に１人ががんでなくなるといわれています。また、
心疾患や脳血管疾患も死亡原因の上位となっており、
これらを起こす最大の要因となるのが「糖尿病」であ
ります。当院では、県民の皆様に「がん」と「糖尿病」
についての学びの機会をもっていただくことを目的に
毎年、県民公開講座を開催しております。

　今年度は11月７日に当院３階講堂で開催しました。
今回からweb中継による県立三好病院･県立海部病
院とのライブ中継をしました。
　午前の第一部は、松山市民病院の新谷哲司先生を特
別講師にお迎えして糖尿病医療講演会を実施し、午後
の第二部は、女性のがんをテーマに、鹿児島大学大学
院の小林裕明准教授によるがん医療講演会が行われま
した。
　当日はあいにくの小雨模様でしたが、多くの方にご
来場いただき、皆様熱心にお話しに耳を傾けられ、勉
強されていました。
　また、お昼休みには、血糖測定や相談コーナーが開
催され、多くの方で賑わい、手術支援ロボット「ダ・
ヴィンチSi」の実演映像を興味深く鑑賞されるなど、
医療と健康について考える一日になりました。
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徳島県立中央病院

県民公開講座

後援
一般社団法人 徳島新聞社、四国放送株式会社、NHK徳島放送局、一般社団法人 徳島県医師会、一般社団法人 徳島市医師会、公益社団法人
徳島県看護協会、一般社団法人 徳島県薬剤師会、 一般社団法人 徳島県放射線技師会、 一般社団法人 徳島県臨床検査技師会、公益社団法人
徳島県栄養士会、公益社団法人 徳島県理学療法士会、徳島県糖尿病協会、一般財団法人 徳島県婦人団体連合会

事前申込不要
参加費無料 交通のご案内◎ＪＲ蔵本駅より徒歩５分

お車でお越しの方には、無料駐車券をお配りいたします。

お問い合わせ先

徳島県立中央病院
〒770－8539　徳島市蔵本町一丁目10－3
TEL：088－631－7151 FAX:088-631-8354
担当：事務局 横山、有馬　e-mail：gan@tph.gr.jp

本日の県民公開講座は、県立総合大学校「まなびーあ」徳島の講座として、位置づけられており、
第１部聴講１単位、第二部聴講１単位、第一部第二部両方聴講した場合２単位取得できます。

まなびーあ徳島

第1部　糖尿病医療講演会
『みんなで取り組む糖尿病対策』

第222部　がん医療講演会
『もっと知ってほしい女性のがん』

第1部　糖尿病医療講演会
『みんなで取り組む糖尿病対策』

「なぜ糖尿病を治療しないといけないの？」
～知ってるようで知らない糖尿病の話～
松山市民病院　内科（糖尿病・内分泌）
　　　　医長　新谷　哲司　先生

特別講演
10:30～11:30

「糖尿病と心臓」
循環器内科　奥村　宇信

一般講演
11:30～12:30

「前立腺がんに対するロボット支援手術」昼休み　　
ビデオ鑑賞

第2部　がん医療講演会
『もっと知ってほしい女性のがん』

「乳がん検診と診断の実際」
放射線科　瀧　雅子

一般講演
14:00～14:15

「乳房再建術について」
形成外科　瀬渡　洋道

一般講演
14:15～14:30

「子宮がん治療の最近の話題」
産婦人科　前川　正彦

一般講演
14:30～14:45

「子宮頸がんHPVワクチンの現状」
鹿児島大学大学院医歯学総合研究科
　　　　　　　　　　　　　生殖病態生理学
　　　　　准教授　小林　裕明　先生

特別講演
15:00～16:00

平成
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10:30～16:00（開場10:00）

ネット中継（サテライト会場）
三好病院・海部病院

ネット中継（サテライト会場）
三好病院・海部病院

事務局　横 山 秀 章・有 馬 信 夫

県民公開講座
開催しました

約130名のご参加がありました新谷哲司先生

小林裕明先生

血糖測定、少しドキドキ…

三好病院

海部病院

へ配信中



　「患者さんに病院の元気を届けよう！」との先輩方
の思いを引き続いている行事のひとつに、「阿波踊り」
があります。
　連名は「あいあい連」、平成17年に中央病院職員に
よる投票で決定しました。
　昨今、病院の改築など多忙で出陣できない年が続き
ましたが、今年は、八木副院長の呼びかけで機運も高
まり、永井院長の後押しにより５年ぶりに再結成しま
した。
 
～平成27年８月15日　徳島市阿波踊り最終日～

　永井院長を連長、八木副院長を実行委員長とし、医
師、研修医、看護師、技師、事務、OB及び職員の子
どもを含め、総勢73人が参加しました。
　以前は、当院から出発する折、患者の皆さんにご披
露しておりました。
　現在では、諸般の事情で当院から出発できず患者の皆
さんや地域の皆さんに見ていただけないのが残念です。
　その分、桟敷で「あいあい連」の元気をお届けして
います。
　それでは！参加者の笑顔を見てください。
　医療職員は、一見クールと思われるかも
しれませんが、笑顔が溢れんばかりでしょう。
　少々お酒も入り、気分は絶好調 
　今年の暑い夏もはねのける勢いでした。

　今年の鳴り物は、「フィーチャリング鳴り物」と銘
打ち、三味線・笛・鉦・大太鼓・締太鼓・竹など特に
力を入れ、総勢15名の大所帯となりました。
　勤務終了後、夜勤前、夜勤明けに時間を惜しんで稽
古を重ねました。
　当日は有名連の鳴り物にも負けない迫力で、踊り子
さんも気持ちよく踊れたでしょ！？
　昭和30年代までは、蔵本駅周辺でも踊っていたと
聞きます。また、そんな日が来ればいいのになぁ～と
密かに願っております。
　当院でご披露する機会があれば、是非、応援してく
ださいね。
　また、来年も踊ります。
　患者の皆さん　　地域の皆さん　　
　中央病院の浴衣を見かけられましたら、
　是非、お声掛けください。
　徳島の暑い夏をご一緒に 

しれませんが、笑顔が溢れんばかりでしょう。

裏方さん集合

永井病院長

水際公園にて…

八木副院長

疲れたぁ～ 大成功!!

阿波踊り

復活 久々 参上！

阿波踊り

復活 久々 参上！久々 参上！
「あいあい連」

事務局
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また１年

がんばります！



　初めまして、初期臨床研修医1年目の石谷と申します。
　社会人1年目として働き始めて9か月が過ぎようと
しています。毎日新しいことばかりで、本当に刺激的
な毎日を送っております。さすがに学生気分も抜けて、
社会人としての自覚が芽生えてきたかなと思います。
そんな中で、私が日ごろ気を付けている、あるいは大
事だと感じたことを何点か書いてみようと思います。

①　叱られたら「ありがとうございます」
　働き始めてからは叱られる毎日です。時には理
不尽なことで怒られ、なかなか納得のいかないこ
とも多々あります。しかし、言われて初めて気付
くこともあります。厳しく言われた時ほど、良い
ことを言ってくれたなと感謝することが大事だと
思いました。

②　苦手な人ほど挨拶しておく
　多くの人と関わって仕事をしていく上で、中に
は苦手な人もいると思います。苦手な人を避ける
のではなく、人間関係を円滑にするうえで、やは
り挨拶は重要だと思います。

③　時間を守る
　時間通りに行動できるかどうかは、その人の信
用にかかわると思います。日々の業務に追われ時
間には遅れがちですが、こういうところからコツ
コツと信頼を重ねていくことが大事だと思います。

④　一人で抱え込まない
　徐々に仕事に慣れてきたとはいえ、毎日困った
り悩んだりすることばかりです。幸い、私は気軽
に相談できる同期の研修医や先輩医師に恵まれて
います。自分の話を聞いてくれる人の存在はすご
く大きなものであり、仕事への向上心にもつな
がっていると思います。

　まだまだ未熟ではありますが、これからも初心を忘
れず日々精進していきたいと思いますのでよろしくお
願いします！

　Hi there,I’m Robert. How are you doing? 
　みなさんこんにちは、ロバートです。
　この夏、はるばる海外から八十八か所参りにやって
きた若い外国人旅行者が救急外来に運ばれる事例があ
りました。私が応対しましたが「えーとあのーそのー」
みたいな感じで、全く役に立ちませんでした。そうい
えば嫁が「最近オンライン英会話っていうのもあるの
よね～」と言っていたのを思い出した。早速検索。「…
１回25分、ネイティブスピーカーとの英会話マンツー
マンレッスンが月８回で月額4200円（税抜）。」!?
　若い時に英会話学校に行ったことがありますが、確
か20万円位の授業料を先払いさせられた。半年行っ
て終わり。…なぜこんなに安いの？　講師はフィリピ
ン人で、在宅でSkype（マイクロソフトのテレビ電話サー
ビス）を使ってレッスンをする。日本に比べ人件費が
安く、オフィスの地代もかからない。講師は全員大卒
だが、何らかの事情（例えば子育て中など）でアルバイ
トでしているのかも知れない。ところで、FAQで「フィ
リピン人の英語力は？」と言うのがあるが、今思えば
全く失礼な質問であると言える。フィリピンでは英語

は第二公用語で、子供
もみんな英語が話せ
る。フィリピンにはア
メリカの大企業のコー
ルセンターがたくさん
あるそうだ。
　と言うわけで、20
年ぶりに英会話を始め
ることにした。オンラインなので、こちらも在宅で、
好きな時間にレッスンを受けることが出来る。講師も、
その時間に空いている講師の中から自由に選べる。予
約は1つしか出来ず、そのレッスンが終わらないと次
の予約が取れないので、人気講師を一人が独占するこ
ともない。よく出来たシステムである。
　これまでに自分が出会った講師は、みんな素晴らし
い英語を話していた。こちらがしどろもどろで話して
いると、適切に直してくれます。あぁ恥ずかしい。
　このビジネスモデルを考えた人はえらい。
　まぁ、Google翻訳があればいいじゃないか、と言
う話もあるが…
　直接コミュニケーションが出来る楽しさに勝るもの
はないだろう。みなさんにもオンライン英会話をおす
すめしたい。

事務局　環　　隆　志
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ロバートの自転車旅行記15

　　　　　　　　　後日、別の外国人旅行者の対応を
ロバートさんがしてくれたところ、バッチリ会話成
立！効果でましたね。



　　　　　　　　　後日、別の外国人旅行者の対応を編集者から一言

オンライン英会話レッスン中のロバートさん

研修医研修医
石　谷　祐　記

が主役主役
パート 2



あなたのあなたの声声ポストポスト

　

大
塚
国
際
美
術
館
に
、レ
オ
ナ
ル
ド
・

ダ
・
ヴ
ィ
ン
チ
の
「
最
後
の
晩
餐
」
の

修
復
前
・
後
の
陶
板
画
が
あ
る
そ
う
で
、

是
非
こ
の
秋
に
見
た
い
と
思
っ
て
い
ま

す
。
ち
な
み
に
、レ
オ
ナ
ル
ド
さ
ん
は
、

ヴ
ィ
ン
チ
村
（
正
確
に
は
そ
の
近
く
の

生
ま
れ
）
出
身
の
レ
オ
ナ
ル
ド
さ
ん
、

と
の
こ
と
で
す
。

　

と
こ
ろ
で
、
人
生
の
最
後
も
し
く
は

地
球
の
最
後
に
、
あ
な
た
な
ら
何
を
食

べ
ま
す
か
？
以
前
、
私
な
ら
、
あ
ま
り

口
か
ら
食
べ
ら
れ
な
く
な
っ
た
ら
、
朝

夕
に
グ
ラ
ス
半
分
く
ら
い
の
赤
ワ
イ
ン

だ
け
を
頂
き
、
二
〜
三
ヶ
月
後
く
ら
い

に
、「
い
い
人
生
や
っ
た
、
お
お
き
に
、

ほ
な
行
く
わ
。」
と
眠
る
よ
う
に
行
き

た
い
と
こ
の
欄
に
書
き
ま
し
た
。（
厚

か
ま
し
い
で
す
か
ね
？
）

　

一
方
、
地
球
の
最
後
、
た
と
え
ば
巨

大
隕
石
の
衝
突
が
近
づ
い
て
、
ま
だ
食

欲
も
体
力
も
あ
る
と
き
に
最
後
に
何
を

食
べ
る
か
。
こ
れ
も
人
そ
れ
ぞ
れ
で

し
ょ
う
。
う
ん
と
高
級
な
も
の
か
、
そ

れ
と
も
慣
れ
親
し
ん
だ
も
の
か
、
あ
る

い
は
幼
い
頃
に
食
べ
た
母
の
味
か
。
絶

望
で
食
欲
が
な
く
な
る
か
？

　

私
の
場
合
は
、
や
は
り
亡
く
な
っ
た

母
の
味
で
し
ょ
う
か
。
県
南
の
漁
村
で

育
っ
た
母
親
は
、
こ
の
時
期
に
ボ
ウ
ゼ

（
エ
ボ
ダ
イ
）
の
味
噌
焼
き
を
作
っ
て

く
れ
ま
し
た
。
そ
れ
は
、
ボ
ウ
ゼ
を
背

の
方
か
ら
開
き
、
腹
の
方
は
開
け
ず
、

内
臓
を
除
い
た
袋
状
の
中
に
甘
辛
く
し

た
赤
味
噌
を
つ
め
て
焼
い
た
物
。
最
後

に
食
べ
た
の
は
大
学
生
の
頃
で
、
そ
の

後
は
永
く
た
べ
て
い
ま
せ
ん
が
、
こ
の

季
節
に
店
頭
で
ボ
ウ
ゼ
を
み
か
け
る
と

思
い
出
す
味
で
す
。
皆
さ
ん
の
地
球
最

後
の
日
の
晩
餐
は
、
い
か
が
で
し
ょ
う

か
。
霜
降
り
肉
の
ス
テ
ー
キ
？
フ
ル

コ
ー
ス
の
フ
レ
ン
チ
？
ト
ロ
握
り
？
伊

勢
エ
ビ
？
焼
き
松
茸
？
。

　

と
こ
ろ
で
、
私
は
魚
を
食
べ
る
と

き
、
残
っ
た
骨
の
美
し
さ
に
こ
だ
わ
り

ま
す
。
レ
ン
ト
ゲ
ン
写
真
の
よ
う
に
綺

麗
で
な
い
と
、落
ち
着
か
な
い
の
で
す
。

鮎
の
塩
焼
き
の
骨
抜
き
も
い
ろ
い
ろ
勉

強
し
ま
し
た
が
、
頭
の
方
よ
り
も
尻
尾

の
方
へ
抜
く
方
が
、
私
に
は
や
り
や
す

い
で
す
。
さ
て
、
秋
の
夜
長
、
私
の
最

後
の
晩
餐
は
、
ワ
イ
ン
と
と
も
に
、「
毎

晩
」
続
く
の
で
あ
り

ま
す
。（
近
々
、
肝

機
能
検
査
を
受
け
よ

う
っ
と
。）

　平素よりナニージャをご愛読いただきありがとうございます。
いつも読まれてる方は、お気づきかもしれませんが、今回か
ら文字デザインやイラストをプロにサポートいただく形でマイ
ナーチェンジされたナニージャとなっております。
　ここのところ一気に気温が下がり、冬らしくなってきました。
季節の変化に対応してないのは、うちの４歳の子どもぐらいで、
今でも近所の公園に連れて行くと『セミ捕まえたいなぁ』と必
ずいいます。
　さて、寒い冬にホッとあたたまるイベントの告知をさせてく
ださい。
　12月11日　13:30から１階のロビーで『ふれあいクリスマス
コンサート』を開催します。県立中央病院音楽部の歌や演奏に

編
集
後
記

加え、今年もやまもも保育園（院内保育所）の園児たちが歌を歌います。
ぜひご来場いただき癒やしのひとときをお過ごしください。

ナニージャ副編集長　有馬信夫

よくわかりませんが(設置されているか
もしれませんが)、広いのでどこに駐車

してよいかわかりません。できれば区画ごとに記
号(A-1)などを表示してもらえたら利用者にはわ
かりやすいと思いますが。（年配の方も多いので）

駐車場について

血圧計のよごれ

駐車場につきましては、ご指摘のとおり
目印もなく駐車位置がわかりにくい状況

でございます。今年末に予定しております整備工
事にて、わかりやすい表示にするよう検討してお
ります。ご不便をおかけして申し訳ございません。

診察前に血圧を測るのですが、手を置く
ところが汚れていて気持ちが悪いので、

できればきれいにしてほしいです。

ご不快な思いをおかけし、申し訳ござい
ません。

血圧計につきましては、環境除菌用ウエットクロ
スで拭き取っておりますが、ご指摘のようにパット
部分に汚れが残存しているものが見受けられます。
パット部分は早急に取り替えを実施いたします。

酔酔っぱらいの   

たわごと

桜眉会

湯浅安人

最後の
晩餐

ご意見

ご意見

回答

回答

臨床研修管理委員会


